

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

*Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.*  
1.º Joan V, 4.

San José, viernes 6 de Setiembre de 1895.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

## CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00  
Número suelto del día. 0-10  
" atrasado. 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.

## PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*.)

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XII.

## CALENDARIO.

SEPTIEMBRE. Este mes tiene 30 días.

Vier. 6.—Santa Rosa virgen, santos Fausto y compañeros mrs., san Eugenio, mr., san Petronio, ob. cf., y san Eleuterio, abad. Del Ant. Test: Zacarías, profeta menor.

## "LA UNION CATOLICA."

### Sermón sin auditorio.

(De El Heraldó de Bogotá.)

(Continúa)

Si en las opiniones de Mr. Kidd, citadas en el artículo que recordamos al principiar el presente, se buscan las causas á que él atribuye el lamentable atraso de nuestras Repúblicas, no encontraremos otra que la de estar las regiones ecuatoriales pobladas por razas de color, ó por mestizos derivados de ellas. ¿Será realmente ésta la causa de tal atraso? ¿Estarán el alemán ó el inglés de nuestros días más distantes de nuestros mestizos que de los primitivos teutones en materia de eficiencia social?

Tratemos de penetrar hasta las causas que ha dado á la evolución operada en el Norte de nuestro Continente por la raza anglo-sajona ese carácter de grandeza que admira, que acaso intimida á las naciones del Viejo Mundo; llevemos la vista hacia el Sur para apreciar la evolución latina, que nos trae el desprecio de esas naciones y de sus Gobiernos, y comparando las causas que en una y otra sección de la América han estado en actividad, saquemos las deducciones de la experiencia, á fin de colocarnos en el terreno de los hechos y abandonar, si quiera en parte, las doctrinas de mera especulación con que exageramos la acción de los partidos y desvirtuamos la parte sana y buena que respectivamente contienen tales doctrinas.

Procuremos darnos cuenta de si realmente, como lo pretende Mr. Kidd, estamos saliendo de la civilización; si las razas que ocupan los vastos y ricos territorios del Centro y Sud de nuestro Continente, es porque sean de color ó mezcladas, que despilfarran los recursos de tan ricas regiones del globo; por qué es que las inmensas sumas prestadas á la Europa por nuestros Gobiernos ó invertidas por particulares europeos en empresas públicas, han ido á parar en la insolvencia y la bancarrota, en vez de fecundar aquellos recursos; cuál es la maldición que parece pesar sobre nuestros países para que las constituciones se parezcan en la forma á las de los pueblos civilizados, mientras que los actos de los partidos y de los Gobiernos desmienten las promesas hechas en aquellos cuadernos; á qué se debe atribuir esa ausencia general, si es que existe, del sentimiento público y privado del deber, á que han alcanzado los pueblos de alto grado de desarrollo social; si es verdad que la corrupción en todos los departamentos del Gobierno, junto con la insolvencia, la bancarrota y las revoluciones son las causas de la inseguridad, de la falta

de energía y de espíritu de empresa que domina en nuestros países; y si será "claro, como dice Mr. Kidd, que, no muy tarde, lo que menos podrá tolerar nuestra civilización [la occidental] será el despilfarro de los recursos de las más ricas regiones del globo, por falta de las más elementales cualidades de eficiencia social en las razas que las poseen."

X. Y. Z.

### Carta á don G. Q. G.

San José, 5 de Setiembre de 1895.

Amigo de toda mi consideración:

Duéleme en el alma verte metido en el fango del protestantismo, tanto á tí como á otros sencillos muchachos á quienes yo aprecio. La ignorancia, el no aplicarse á estudiar los libros de la religión que prácticamente aprendimos en el regazo de nuestras madres, es la causa mayor por lo que tantas veces caemos, como los ciegos, en el abismo del error. Nadie mejor que tú conocía las ideas que en otro tiempo conservaba yo. Me viste muy fanatizado en esa secta á que hoy desgraciadamente perteneces; pero llegó el día que al oír á un predicador (español) blasfemando de lo más sagrado de nuestra santa religión, como es el sacramento de la Eucaristía, se me erizaron los cabellos, y desde entonces salí de aquel recinto horrorizado de aquella blasfemia, y corrí á abrazar con más ardor la religión que en otro tiempo había despreciado, es decir, aquella que aprendí en medio de los halagos y caricias de la que fué mi madre, (¡que en gloria esté!)

Mi esposa, al morir, me suplicaba que no me adhiriera á esa secta, porque creía que para ella serían grandes los tormentos de la otra vida, militando yo en una religión que no es religión sino una secta establecida por el orgulloso apóstata Martín Lutero, ex-fratre Agustino, doctor y profesor de teología en la Universidad de Wittemberg (Alemania).

Martín Lutero no es un santo como lo aseguran tus correligionarios; mil veces nó.

No quiero presentarte los escritos de algunos sabios sacerdotes, porque de seguro me dirías: "confesión de parte"; pero sí quiero presentarte lo que dicen los historiadores profanos de la Historia universal, tales son: Cesar Cantú, Fernando de Castro, Ducoudray y otros más.

He aquí lo que dice Fernando de Castro:

"LEÓN X; PREDICACIÓN DE LAS INDULGENCIAS.—Parece que este sumo Pontífice, generoso protector de las letras y de las artes, deseando concluir la *Basilica de San Pedro* en Ro-

ma y también equipar una armada contra los turcos, mandó predicar una *bula* de indulgencia plenaria (1517), destinando á esos dos objetos el producto de las limosnas que se sacasen de la predicación de dichas indulgencias. Su predicación se encargó en Alemania á los *Dominicos*, contra la costumbre ya antigua de encomendárselo á los *Agustinos*. Esa especie de preferencia dada á los unos sobre los otros, produjo entre las Órdenes religiosas, sobre el valor y aplicación de las indulgencias, una polémica, que por parte de los Agustinos sostuvo su superior *Martín Lutero*, doctor y profesor de Teología en la universidad antes dicha, religioso tenido entre los suyos por de grandes conocimientos, pero de un carácter violento é incapaz de *volverse atrás* en la senda que una vez había emprendido."

Esto quiere decir que á Lutero le había pesado su extravío, pero el orgullo ó el amor propio se lo impedía.

Martín Lutero hizo, ni más ni menos, con su apostasía, lo que hizo el demonio cuando apostató de Dios, y lo que hizo Judas vendiendo á su divino Maestro; y eso hacen, amigo mío, todos los que apostatan de la verdadera religión á que han pertenecido: ni más ni menos que Satanás, Judas y Lutero.

Yo, amigo mío, compadezco á los que ignorantemente caen en las garras del protestantismo farisaico, mas no á aquellos que se afilian por negocio, es decir, por los \$ 50-00 oro que reciben de la sociedad bíblica de Nueva York.

Arriesgo á no equivocarme; pero tú estás con ellos, halagado por el grado de Diácono que te han conferido, sin tener una instrucción sólida en materia de Filosofía, Teología é Historia. ¿Qué será de tí el día que se te enfrente ante un público, un ortodoxo instruido en las materias que antes te he dicho?

No pasarán dos años, amigo mío, sin que tus jefes pastores abandonen el suelo costarricense en vista del ningún producto de sus doctrinas, y entonces, tú y demás compañeros apóstatas tendréis que volver al seno de la Iglesia católica, como el *hijo pródigo á su padre*.

¡Adios, amigo mío! ¡el cielo te dé su luz para que salgas de la oscuridad! Tu amigo,

F. W. E. (ORTODOXO).

### El protestantismo dividido.

La Biblia al libre examen no puede ser regla inmediata de la fe; de ahí viene que los protestantes no están unidos por una misma ciencia: unos creen de un modo y otros creen de otro. Juan Calvino desconoció la pre-

sencia real de Jesucristo bajo la forma de pan y vino; mas Lutero no desconoció la institución de la sagrada Eucaristía. De tal suerte que los calvinistas creen de distinta manera á los luteranos.

Las ceremonias religiosas de los protestantes de Inglaterra, son muy distintas de las de los protestantes evangélicos que se hallan últimamente establecidos en este país. Aquellos se bautizan en pila y niños recién nacidos, lo mismo que los católicos; mientras que los evangélicos se bautizan grandes en aguas de río ó sea aguas que están en corriente. Los ingleses y alemanes contraen matrimonio por la Iglesia (es decir, la protestante), mas éstos, su matrimonio es ante el juez.

De aquí se ve que el protestantismo no es una religión, sino una secta, y como dijo Nuestro Señor Jesucristo: "Todo reino dividido contra sí mismo, no puede existir, y toda ciudad ó casa, dividida contra sí misma, no permanecerá. (Mat. XII, 25) (Marc. III, 24-25) [Luc. XI, 17].

Oigamos lo que dice Monseñor de Segur: "Jamás podrá un protestante dar una cuenta razonable de su creencia; y es muy sencillo que sea así.— Creer, es someter el espíritu á la enseñanza de una autoridad independiente de los que le están sometidos y revestida de un derecho á esta sumisión. Pero ¿dónde está esa autoridad para el protestante? ¿Por ventura en la Biblia? Mas, según dicen los protestantes de mayor excepción, ahí se encuentra lo que se quiere, interpretándola cada cual á su antojo. El protestante, por consecuencia del famoso y falso principio del libre examen, no cree, no tiene fe. Sustituye á la fe su propia razón; á la autoridad de la Iglesia, las divagaciones del espíritu humano."

El catolicismo se halla unido. Lo mismo que cree un europeo católico, cree un chino, un negro y un americano. No hay división de creencias en los católicos. San Pablo dijo: que en materia de fe todos habláramos y creyéramos una misma cosa. [Efs. c. IV, 6].

A. LAFUENTE.

**JUAN ARREA Y GOSP,**

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona  
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

## Ecuador.

De *El Porvenir* de Cartagena, fecha 22 de Agosto copiamos la siguiente noticia:

Tulcán, 8 de Agosto de 1895.

Señor Cónsul del Ecuador.

Tengo la honra de comunicarle el triunfo obtenido por las armas legitimistas en la

ciudad de Chimbo el día de ayer. Treientos valientes derrotaron á setecientos: quedaron en el campo ciento veinte muertos y se han tomado noventa prisioneros. El ejército que ha salido por el tren allí, se halla á cinco leguas de distancia con las fuerzas del General Sarasti, que ocupan á Guarnote.

JEFE DE OPERACIONES DEL NORTE.

8 de Agosto de 1895.

Señor Ministro Gobierno y Guerra.

Gobernador Tulcán y general Zarama transcriben telegrama de Ministro de Guerra del Ecuador, el que avisa que ayer fueron derrotados en San Miguel de Chimbo los radicales, dejando en el campo ciento veinte entre muertos y heridos y noventa prisioneros.

RUFINO GUTIÉRREZ.

(*El Correo Nacional.*)

## GACETILLAS.

**Disposición legislativa.**—En *La Gaceta* de ayer se registra, sancionada por el Poder Ejecutivo, la Ley orgánica de la Facultad de Medicina, Cirujía y Farmacia, emitida últimamente por el Congreso, y en la cual está refundida, con modificaciones, la que sobre el mismo asunto había dictado la Comisión Permanente.

**El Hospicio de huérfanos** estuvo ayer de gran fiesta con motivo de la llegada de la Reverenda Madre Superiora del mismo, Sor Filomena Constant, que de regreso de París, vino en el tren del Limón. El edificio había sido adornado por los niños, con flores y verde follaje, en homenaje á la Madre amorosa, á quien recibieron con demostraciones de la mayor alegría y gratitud. En la capilla, muy bien decorada también, se cantó un solemne Tedeum en acción de gracias, y con igual motivo se celebrará hoy á las 7 a. m. una muy bonita misa en la misma capilla.

Tenemos el honor de enviar respetuosa bienvenida á la digna hija de San Vicente de Paúl.

**Lotería del Hospicio.**—El domingo próximo, 8 del corriente, se verificará el sorteo anunciado; están ya depositados los \$ 8,400 destinados al pago de los números que resulten premiados; así lo expresa el anuncio respectivo, publicado en *La Gaceta*.

Publicamos á continuación la carta que con fecha de Enero 23 de 1894, nos dirige el reputado Dr. don A. Osorio, de Rubio, Venezuela. Sres. Scott y Bowne.

La Emulsión que Uds. preparan como producto de su laboratorio es excelente; la mezcla de los hipofosfitos con el aceite de bacalao es íntima y permanente, sin que el tiempo logre siquiera producir sedimento alguno. Respecto de su valor terapéutico, es innecesario hacer recomendaciones, ya que son tan conocidas como importantes las aplicaciones médicas de los agentes terapéuticos que componen dicha "Emulsión de Scott." Asociadas estas sustancias tienen mayor interés todavía, pues que son numerosos los casos en que está indicado el uso simultáneo de los hipofosfitos y el aceite de hígado de bacalao. Someramente les diré que modifica la Tísis ventajosamente, cura la Escrófula sobre todo en sus primeros periodos y triunfa casi siempre del Raquitismo. En general conviene en todos los casos de debilitamiento orgánico ó decadencia de fuerzas, ya por defectuosa constitución ó por causa de enfermedades. Autorizándoles para hacer de este informe el uso que les convenga, me suscribo. Attº S. S.,

DOCTOR A. OSORIO N.

## Noticias por cable.

COLONIA, 30.

*La Gaceta* de Colonia anuncia que en ninguna época desde la muerte del

Czar Alejandro II han estado los nihilistas tan activos como ahora.

MADRID, 30.

El último presupuesto demuestra un déficit de 25 millones de pesetas.

LONDRES, 30.

De Shanghai notician que se ha expedido un decreto imperial que ordena á Li Hung Chang de trasladarse á Pekín en calidad de Canciller especial, Wung-Woo-Shoo, le reemplazará como Virey de Pechili.

PARÍS, 30.

Se anuncia oficialmente que el gobierno chino pagará una indemnización de cuatro millones de francos á los misioneros franceses por propiedades destruidas. El *Estafette* protesta contra los comentarios de ciertos periódicos americanos sobre el asunto de Mr. Waller; dice en caso que un francés hubiera vendido armas á los enemigos de los Estados Unidos, los americanos jamás permitirían la intervención de los Gabinetes de Europa. Nuestra actitud respecto de este asunto debe ser claramente definida y no debemos hacer caso de las quejas de la prensa americana. Mr. Waler debía de haber sido fusilado por su descarada traición.

NUEVA YORK, 30.

La revista que publica el *Herald* cotiza la plata: Londres á 30 <sup>9</sup>/<sub>16</sub> peniques; Nueva York de 67 á 67 <sup>1</sup>/<sub>2</sub> centaves.

## \*FOLLETIN.

### LA GORRIONA.

(POR EL P. LUIS COLOMA.)

VII.

En el centro de la gran galería de los retratos habíase colocado la suntuosa Piñata, semejante en su figura á una araña de salón. Formábanla doce enormes cuernos de la abundancia vistosamente dorados, unidos por las puntas en la parte inferior, separados, en forma de copa, por la superior, y bellamente entrelazados con primorosos arebescos, lazos y frescas guirnaldas. Pendía del centro hasta el suelo un gran manojo de cintas de todos colores, de las cuales sólo una abría la Piñata: las restantes estaban tan ligeramente apuntadas al armazón, que, al tirar de ellas, quedábanse en la mano. Las damas debían de pasar por turno tirando cada cual de una cinta, hasta tropezar con la afortunada: al impulso de ésta la Piñata se abría, variando de forma, giraban los cuernos, volviéndose boca abajo, y derramaban sobre los circunstantes una lluvia de dulces y pajaritos. La cinta misteriosa era celeste, y don Recaredo obedeciendo á las prescripciones de la Condesa, la había señalado con un nudo, para que Blanquita pudiera reconocerla.

Doce señoras y doce caballeros, vestidos con trajes de tiempo de Carlos IV, habían de bailar en el gran salón amarillo, el dis-cutido y anatematizado minué, que era objeto del baile. Adelita Peralta, deseosa siempre de exhibirse, había propuesto acentuar más el tinte político de la fiesta, ofreciéndose á cantar ella misma á la guitarra vestida de maja, dos canciones manolascas de aquellos patrióticos tiempos: *La Cachucha* y *la Jaca de terciopelo*. Esta parte del programa debíase de haber puesto en práctica el pasado martes de Carnaval, pero la elegante joven y ferviente española tuvo

la ocurrencia de encargarse á París, desde las orillas del Betis, su traje de maja; y habiendo éste llegado tarde, quedóse la *Cachucha* sin cantar, y Adelita sin lucir el garbo, que había de conquistarle aquella noche, con aprobación tácita de los inanes de don Ramón de la Cruz, el nombre de la *Maja majada*.

Un incidente extraño sobrevino á última hora, que se prestó á largas discusiones y á comentarios no escasos. Ritita y Candidito se negaron resueltamente á tomar parte en el minué, cediendo su lugar á la de Peralta y á Federiquito Bombones. Parecía esta resolución tomada muy de antemano, y daban para disculparla fútiles razones y evasivas sospechosas, pidiendo en cambio que se tocasen en aquella noche los dos grandes resortes de diversión y entretenimiento, que se habían puesto ya en juego separadamente: los capuchones Watteau y los dominós negros. Disfrazados por igual caballeros y señoras, la confusión debía de ser inmensa, las bromas divertidísimas, y graciosos los chascos. Opúsose la Condesa por estas mismas razones, recordando, sin darse cuenta de ello, los crudos avisos de don Rufino; mas Ritita y Candidito insistieron de tal modo, y á tales argumentos apelaron, que la Condesa cedió al fin, sin sospechar en su buena fe, que aquel tenaz enipeño de los disfraces generales, ocultase algún gato encerrado por parte de los primitos. Trasládose, pues, al tocador de señoras el cargamento de capuchones Watteau, y en la cámara de Carlos V, franquada al efecto para los caballeros, por estar del todo aislada, se depositaron los dominós negros.

Aquella tarde, la Condesa, independiente como siempre, se fué al sermón, y don Recaredo, después de dar la última ojeada á los salones, al buffet, á la Piñata y de repetir sus órdenes á Juan Bautista el mayordomo, se retiró ya entrada la noche á su casa, para cambiar de traje: el pobre señor estaba rendido. A primera hora, los salones casi vacíos admiraban por su magnificencia deslumbradora, y torrentes de luz se escapaban por la anchurosa escalera, y el espacioso vestíbulo, y llegaban hasta la calle misma despertando ideas socialistas en la turba populachera que se agolpaba á la puerta, para ver entrar los lujosos coches y apearse á las elegantes damas, envueltas en ricas pieles y costosos abrigos. Paráciala aquello un paraíso vedado, cuya serpiente no divisaban porque agitaba su cola entre ellos.

En el salón próximo á la galería de entrada, el elemento más revoltoso del Club de la Tijera formaba un grupito, cuchicheando con gran viveza: indudable era que allí se tramaba algo, y este algo tenía que ser precisamente la conspiración de los relojes, ahogada al nacer por la férrea mano del incorruptible don Recaredo. Allí estaban Ritita, Candidito, la picaresca Paquita, Ramiro Pérez y otros varios y varias, entre las que descollaba Adelita Peralta con su traje de *Maja majada*, cuyo rasgo más sobresaliente era una pistola con culata de marfil, que llevaba al costado: detalle que omitió siempre Goya en los retratos de sus inmóviles majas, por no haber consultado, sin duda, á las modistas parisienses. Sin cesar llegaban nuevos convidados, que iban á buscar á la Condesa para saludarla en su rincón del Antiguo Testamento: allí estaba la señora con su hábito del Carmen, su sencillo peinado, y alguna que otra rica pero anticuada joya, con que los días de gran ceremonia solía realzar su persona: el que la necesitara podía estar seguro de encontrarla allí, y el que no la necesitase podía prescindir del trabajo de buscarla. La Condesa, parapetada tras sus años, sus desgracias, su gordura y su egoísmo, se había formado este cómodo ceremonial para sus recepciones, y de él no la sacaba nadie. Para todo lo que ocurriese, allí estaba don Recaredo.

(Continuad.)

# ¡¡ GRAN NEGOCIO !!

El 28 de Setiembre corriente se rematará, por no admitir cómoda división, la valiosa finca que fué de don Pío J. Fernández, situada en Grecia. Tiene 143¼ manzanas de caña y 210¾ de potreros y montes. Sus edificios,—casas y galerones,—ocupan una superficie de más de 3,200 varas cuadradas.

El edificio del Ingenio es de dos pisos y contiene:

- 1 Caldera "Wilcok's" de 51 caballos de fuerza.
- 2 Defecadoras cobre, de 250 galones de capacidad c/u.
- 1 Evaporadora—clasificadora, capacidad 400 galones.
- 1 Eliminador.
- 1 Tacho al vacío y accesorios, capacidad 45 quintales en 8 horas.
- 4 Bombas para agua, caldo y mieles.
- 1 Centrifuga con mezclador, motor y caldera, capacidad de 60 quintales en 9 horas.
- 19 Tanques hierro, para agua, caldo y mieles.
- 1 Romana para pesar caña, capacidad 2,500 kilogramos.
- 1 Id. para pesar azúcar.
- 90 Tarros acero para trasportar las mieles.
- 1 Fragua completa.
- 1 Juego completo de tarrajas.
- 1 Trapiche hierro.
- 1 Rueda de agua para manejar el trapiche, toda de hierro.
- 1 Tren de 6 pailas.
- 1 Ariete hidráulico número 8 doble y
- 2 Mesas grandes para tender el azúcar.

## HAY ADEMAS EN LA HACIENDA:

- 18 Carretas.
- 1 Carretón de 4 ruedas con resortes.
- 1 Id. "4" sin "
- 48 Bueyes, 1 toro y 5 bestias.
- 1 Motor.
- 1 Conductor de bagazo.
- 1 Torno de hierro.
- 1 Tanque de mampostería, mide 33x12 varas.

Varios repuestos para la caldera y repuestos de llaves de vapor.

Varios implementos de agricultura, etc.

También se rematará el solarcito que dicho señor Fernández poseía en el barrio de La Soledad en esta capital, consta como de 800 varas cuadradas.

Para más pormenores dirigirse á la albañica de la mortual.

CELINA F. DE BREALEY.

San José, Setiembre 3 de 1895.

**EL SANTISIMO ROSARIO,**  
REVISTA MENSUAL ILUSTRADA  
bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

*Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.*

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 páginas, por lo menos, en tamaño de 4º, papel satinado y cubierta de color.

**Su precio al año \$ 3.50.**



**Siempre á Mano.**

El éxito es el premio de la vigilancia. Dicen los ingleses que "una onza de precaución vale más que una libra de cura." El preluicio de la terrible Tísis es frecuentemente un catarro ó tos. Cúrese la tos, deténgase el catarro, y se evitará la Tísis. Todas las familias, y especialmente las que viven fuera de poblado, deben tener siempre á mano la

## Emulsion de Scott

para evitar y curar la Tísis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriados. Esta medicina produce fuerzas y crea carnes. La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

## EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Seis balcones de hierro forjado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un éxcusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas, de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de ½ pulgada interior.—Ruedas para carretones de mano.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con MATÍAS NÚÑEZ, frente al nuevo Teatro.

**J. F. Echeverría.**

## MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.

### Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.



Agente General, Agentes Banqueros, Médicos examinadores,  
Guillermo Pradilla. Banco de Costa Rica. Rojas & Soto.

## Botica de San José DEL DR. J. RAMON GALLEGOS, En Cuesta de Moras.

Este establecimiento ha sido de nuevo abierto en el local que ocupaba antiguamente. Aquí encontrarán mis clientes en particular, y el público en general, un variado surtido de medicinas, productos químicos y farmacéuticos y medicinas de patente.

Aquí se vende el CURA-CUTIS del Dr. Breakey para las pecas y otras manchas cutáneas.

Se despachan recetas á precios sumamente baratos.

San José, Julio, 1895.

SALVADOR ARGÜELLO ABOGADO HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

**SE VENDE** una buena casa, con gran solar, 20 varas de frente por 50 de fondo, en punto céntrico de esta capital.—En esta Imprenta se dará razón.

**CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier**  
6 de las 3 Marcas

**A**DOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina. Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

**SÈVE PECTORALE**

**L**e Sirop de Sève de pin maritime de Lagasse populaire depuis 30 ans, est le seul préparé avec la véritable Sève de Pin, obtenue par injection des bois; il guérit les rhumes, toux, gripes, catarrhes, bronchites, maux de gorge, enrrouements.

Dépôt: Toutes Pharmacies.

**Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT**  
Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.

**¡EFICACIA! ¡SEGURIDAD!**

**E**L SANDALO MIDY, muy popular entre los jóvenes, suprime el cópaba, la cubeba y las inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Cada cápsula lleva impreso en negro el nombre MIDY.

PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

**ASMA - OPRESION**

**L**os Cigarrillos Indios de Grimault y C<sup>ia</sup> son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresion, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**NUEVOS PERFUMES PARA EL PAÑUELO DE RIGAUD Y C<sup>ia</sup>**  
PERFUMISTAS DE LAS COSTAS de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: Lucrecia, Lilas de Persia.  
EXTRACTO: Graciosa, Feu d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS PRECIOS

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

**AVISO.**

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

**Pailas de hierro**

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día. También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

**Priorato** para mesa y

**Cartuja** para consagrar.

**Luis Arce.**

**¡Consérvese la Salud!!**

**MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Ríñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



**LA CONTRADOLINA.**

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

**HEADLINE**

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemisrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA!!  
De venta en todas las Boticas.

**Por \$ 3,000 al contado.**

Vendo en "Rio Macho," una manzana de cafetal grande, media de pequeño y una y media de caña de azúcar y milpa, y además una casa de habitación, como con un cuarto de terreno, también plantado de café frutal. Puedo dar plazos con el 1% de interés.

Santo Domingo, Agosto 27 de 1895.

FEDERICO SAENZ.

**Carretillos**

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

**"La Villa de París."**

*Esquina Parque Central*

**Robles & Romero.**

**GLOBOS**

y fuegos **Piroténicos para de día y de noche.**

El que suscribe, acostumbrado por larga práctica, en la confección de esta clase de divertimientos, como lo ha observado recientemente el público en las fiestas de Santo Domingo y de Cartago, ofrece ejecutar los que se le encomienden á gusto del que los desee, para toda clase de festividades.

Heredia, Plaza del Carmen.

*J. Emilio Morales.*

**AVISO.**

En más de 400 manzanas de buenos repastos de guinea y ajengibrillo, recibo en San Mateo, ganado vacuno, pagando al contado un peso al mes por cabeza, y ganado caballar á un peso cincuenta centavos.

*Juan Vte. Trejos.*

**Adelanto de fondos.**

Adelantamos fondos contra consignaciones de café de la próxima cosecha sobre cualquiera de las siguientes casas que representamos en este país:

SEÑORES CHALMERS GUTHRIE & C<sup>a</sup>, de Londres.

" CASTLE BROS., de San Francisco Cal.

" MUÑOZ & ESPRIELLA, de Nueva York.

Para pormenores entenderse con

*Sharpe, Chalk & Co.*

San José, Agosto 27 de 1895.

**TIPOGRAFIA**

**DE SAN JOSE**

**ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON**

*La más variada y excelente colección de tipos y*

**MAGNIFICAS PRENSAS**

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos,**

**Guías, Hojas sueltas,**

**Libros talonarios,**

**Folletos, Tarjetas de visita,**

**de casamientos, de entierro, etc.**

**Y**

**TODA CLASE DE IMPRESIONES**

**á precios módicos.**

**CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.**

**AVISO.**

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

**ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA**

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de **COLCHONES** de toda clase

**á precios módicos.**

**Alfonso Fornieri**

**VENDO**

en muy buenas condiciones, mi casa de habitación, con un solar de 30 metros de frente, por 34 de fondo.

*Emilia v. de Guardia.*

*Tip. de San José.*